

## Editorial

El análisis de los conflictos en diversos territorios de México nos invita a repensar el modelo de desarrollo, las políticas públicas sociales y económicas, así como los discursos sobre la sustentabilidad en los que están inmersos los Estados y actores de la sociedad. El conflicto socioambiental nos conmina a reflexionar sobre las relaciones con el medio ambiente, incluyendo los saberes de los pueblos originarios.

Este segundo número conmemorativo del 30 aniversario de la *Carta Económica Regional* recoge investigaciones sobre conflictos socioambientales en México, relevantes por su impacto en las relaciones de poder que reconfiguran el territorio, los imaginarios y las prácticas sociales.

Los artículos presentados abordan diversas categorías de análisis y metodologías. No obstante, coinciden en incluir a los actores afectados o beneficiados de proyectos nacionales, internacionales y transaccionales, que modifican sus formas de vida por el despojo de sus tierras, el desplazamiento forzado y las problemáticas ambientales que cada conflicto ocasiona.

El número fue coordinado por Jorge Federico Eufracio Jaramillo y Martin J. Larsson con la idea de comprender la temática desde una perspectiva multidimensional del fenómeno, con una visión teórica crítica y tomando en cuenta las voces de los actores locales y comunitarios. Los artículos incluidos en este número nos transportan a distintos territorios de México: en el noreste con el caso de Wirikuta; en el sureste, en particular con el de Chiapas, donde se ha documentado, desde hace décadas, la puesta en marcha de megaproyectos para la explotación de los recursos naturales.

En la sección de artículos libres incluimos dos importantes temas relacionados con la migración, uno sobre las condiciones de vida de la segunda generación de mexicanos nacidos en Estados Unidos y otro sobre el turismo médico en México, este último con la perspectiva de los sistemas de salud.

Cerramos con la reseña del libro *El Llano Grande: un recorrido por el territorio rulfiano*, donde se retrata la vida rural del sur de Jalisco. El territorio se reduce a la tierra de cada uno y el conflicto es tema de todos los días.

En nombre del equipo de la *Carta Económica Regional*, les invito a consultar y compartir esta publicación ◇

Asmara González Rojas